

# EL Liberal

ÓRGANO DEMOCRÁTICO DE LA ISLA DE MENORCA.

Precios de suscripción	
En toda la isla, un mes.	1.50
En el resto de España, trimestre.	5.00
Ultramar, un año.	30.00
Extranjero, id.	48.00
Repúblicas Hispano-Americanas, id.	48.00
Número suelto.	0.10

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Calle Nueva, núm. 24, pral.  
Despacho: de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

Precios de los anuncios	
En la primera plana y gacetas.	25 cts. línea
En cuarta plana.	12 id.
Comunicados.	25 id.
Reduccion proporcional al número de inserciones.	
Los suscritores á mitad de precio.	
Contrata especial para publicaciones periódicas.	

AÑO I.

Mahon, martes, 27 de Setiembre de 1881.

N.º 74.

## CORREO DE HOY

### La muerte de Mr. Garfield

La hora exacta en que dejó de existir Mr. Garfield fué, según el Boletín publicado al poco rato, las diez y treinta y cinco minutos de la noche. Inmediatamente se dobló la guardia de la casa mortuoria y no se permitió la entrada á nadie.

La autopsia se verificó en la tarde del 20, y al día siguiente se trasladó el cadáver á Washington para estar expuesto en la rotunda del capitolio, el juéves y viérnes.

En la tarde de hoy 23, ha debido ser conducido á Cleveland, donde también estará expuesto sábado y domingo.

El lunes se celebrarán los funerales en el cementerio de Lake Wiew, Cleveland, según voluntad expresa de Mr. Garfield.

A pesar de que la muerte del presidente no cogiera á nadie de sorpresa, en todos los Estados-Unidos fué grande la agitacion al circular la triste noticia. En todas las poblaciones doblaron las campanas y numeroso público recorria las calles enterándose de los pormenores.

La prensa americana, unánime, la del Norte, como la del Sur, consagra largos artículos necrológicos al presidente, elogiando sus méritos.

El gobernador de Alabama ha publicado una proclama invitando al pueblo á dar un público testimonio del sentimiento que le ha causado el desenlace de un crimen monstruoso, y ordena que el capitolio de Montgomery esté cubierto de paños negros durante treinta días.

En muchos otros estados se han tomado otras disposiciones para expresar la pena producida por este acontecimiento.

Los negocios se han suspendido en señal de luto.

En Mayo de este año había asegurado su vida Mr. Garfield en 25.000 dollars (125.000 pesetas), en beneficio de su esposa.

La prensa europea contiene mil protestas de simpatías hacia el último presidente de los Estados-Unidos.

El Times, que hoy se ha recibido en Madrid, se publica con franjas negras.

La viuda de Mr. Garfield ha recibido infinitos telégramas de pésame de todas partes del mundo.

(El Día.)

### CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL MERCANTIL VALENCIANO.

Madrid, 23.

Ya conocerán los lectores de *El Mercantil Valenciano*, á la hora que lean ésta, los discursos que sobre la cuestion del juramento han pronunciado los Sres. Martos y Castelar. El discurso del primero ha causado profunda sensacion en todos los círculos; con su palabra tersa y trasparente, con su poderosa dialéctica y con su rara habilidad, ha conseguido llamar de una manera tan notable la

atencion pública, que en los pasillos del Congreso se han hecho y siguen haciéndose comentarios á los conceptos emitidos por el jefe de la minoría democrático-progresista.

Quéjase los conservadores que el Sr. Sagasta ha estado débil en la contestacion; aseguran que no ha defendido como debiera el presidente del Consejo de ministros de una monarquía, las altas instituciones, y afirman porque la oracion del jefe del gabinete ha sido cortés y deferente, como cumple al primer ministro de un gobierno liberal, que la fe monárquica del señor Sagasta calza tantos puntos como la fe republicana que sentía allá por el año 1874, cuando en nombre de la República española ejercía el mismo cargo que hoy.

Yo entiendo que no tienen razon los conservadores, pues si la tuvieran, representacion distinguida tienen en el Congreso, y si hubiesen salido Cánovas y Romero, Silvela y el conde de Toreno, á la defensa de lo que para estos es esencia y no accidente, es inviolable y por consecuencia indiscutible. ¿Por qué no lo han hecho? Sus razones tendrán, razones que yo respeto, y no quiero pecar de indiscreto, tratando de averiguarlas.

También el Sr. Martos, con esa habilidad que le caracteriza, ha aludido con una gran delicadeza á los demócratas dinásticos, pero estos han hecho oídos sordos, y no han creído conveniente hacer declaraciones solemnes desde los escaños del Congreso. Quizá el rubor les haya contenido, quizá lo hayan dejado para mejor ocasion, dada la actitud en que se ha colocado el señor Becerra, repitiendo en el discurso pronunciado en San Clemente «que ni se arrepiente ni se enmienda por el voto emitido el 11 de Febrero á favor de la República.» Lo cierto es que los Sres. Sardoal, Moret, Ulloa, Nieto y Puigcerver, que por fin se han declarado dinásticos, no han recogido las palabras del Sr. Martos; pero en cambio, su primer acto político ha sido coaligarse con los posibilistas y con el gobierno para derrotar en la comision de actas á los demócratas-progresistas. Están en carácter, y no es difícil preveer á dónde irán á parar siguiendo el derrotero iniciado por el marqués de Sardoal al pretender para el grupo de que es jefe de pelea, intervencion en todas las comisiones. No tienen otro porvenir que formar dentro del partido constitucional al lado de Romero Ortiz, Balaguer y Angulo.

Ayer ocurrió un lance desagradable en el salon de conferencias entre dos personas muy conocidas en esa capital, los Sres. Aranáz y Atard. Hallábase el primero conversando tranquilamente en un corro de amigos, entre los cuales se hallaban los señores Pérez Cossio, gobernador que fué de esa provincia, y Bosch, cuando se acercó don Rafael Atard al espresado grupo y dirigiéndose al Sr. Aranáz le manifestó deseos de hablar con él aparte. Usted sabe la polémica sostenida en la prensa por ambos, antes de verificarse las últimas elecciones, en la que el Sr. Aranáz hubo de diri-

gir al Sr. Atard una acusacion durísima de la que este último no pidió esplicaciones; y creyendo, sin duda, el Sr. Aranáz que el objeto del Sr. Atard al llamarle aparte en un sitio tan público como el salon de conferencias tenía por objeto pedirle esas esplicaciones tardías, hubo de contestarle que no queria cruzar una palabra siquiera con una persona á quien calificó como en sus remitidos. Al oír esta contestacion el Sr. Atard, llamó al Sr. Romero Robledo que acertaba á pasar cerca del grupo y le manifestó lo que acababa de ocurrir; y el señor Romero trató de apaciguar á los contendientes, manifestando lo impolítico que era dar un espectáculo de semejante naturaleza ante los ministeriales y en un sitio tan respetable como el salon de conferencias.

Las consecuencias no se han hecho esperar. Hoy parece que el Sr. Atard ha enviado sus padrinos al Sr. Aranáz, quienes, si no estoy equivocado, son el coronel Orozco y el brigadier Sanchez. El Sr. Aranáz ha nombrado por su parte á los Sres. Pérez Cossio y Bosch, este último ex-director de establecimientos penales, y esta tarde han celebrado la primera reunion cuyo resultado ignoro al escribir estas líneas. Mucho celebraría que este conflicto tuviera un resultado satisfactorio, y así me atreví á esperarlo en vista del desenlace que tuvo ahí el conflicto anterior entre las mismas personas.—X.

De *El Progreso*:

Madrid, 24.

Las sesiones del Congreso hasta que esté constituido, ofrecen escásimo interés.

Sin embargo, pueden considerarse como de gran utilidad para que los diputados jóvenes vayan soltándose en la elocuencia parlamentaria, presentando protestas, exposiciones y otros documentos.

¡Qué grata satisfaccion para la familia será el leer en *La Correspondencia* el extracto de la sesion y ver que el novel padre de la patria ha pronunciado un discurso, corto sí, pero discurso al cabo!

Dejemos tranquilo este goce familiar ya que hay diputados á quien el jefe del partido no deja hablar mas que para presentar exposiciones rurales.

No descorramos el velo que oculta el prestigio parlamentario; guardemos silencio sobre ciertas nebulosidades: hasta que algun novel diputado las publique.

El senado ayer ofreció el mismo interés que el Congreso.

La sesion duró apenas diez minutos y todo se redujo al nombramiento de una comision para que felicite hoy en nombre de aquel alto cuerpo á la princesa de Asturias.

Pero sino las sesiones de las Cámaras, en el Congreso, en los pasillos, ha ocurrido algo digno de mencion y referencia.

En virtud de ciertas complacencias de la mayoría, nuestros lectores saben que la fraccion liliiputiente que acaudilla el Sr. Moret, iba á estar representada en la comision de actas

por dos individuos de ella, los señores Nieto y Ulloa.

Pues bien: dividida en dos subcomisiones la comision, como manda el artículo 20 del reglamento, para que cada una examine las actas de los individuos que componen la otra, la subcomision que entendia en el exámen del Sr. Ulloa, creyó que esta ofrecia grave dificultad para su aprobacion, y por lo tanto, que, según el reglamento, debia pasarse una comunicacion al Congreso dando cuenta de este incidente para que nombrase á otro individuo miembro de la comision de actas.

Como según el precitado artículo 20 del Reglamento la dificultad grave que la subcomision encuentre debe ser al tenor del artículo 19, y éste expone que las actas se dividan en tres clases guardando la calificacion de graves para los comprendidos en el último término, ha surgido de aquí una cuestion legal complicadísima que puede exponerse en los siguientes términos:

¿La comunicacion de que habla el artículo 20, envuelve la censura de grave para el acta del diputado que el Congreso se ve en la obligacion de sustituir?

Legalmente, no; según el reglamento, ha de ser censurada despues, pero en realidad el hecho queda prejuzgado por los siete individuos que componen la sub-comision que examinó el acta.

Algunos amigos del Sr. Ulloa, previendo que en la prensa y en la Cámara iba á reflejarse esta opinion, trataron de salvarle á toda costa, acordaron variar en la comunicacion la fórmula que da hecha el reglamento.

Pero el asunto está juzgado; solo la grave dificultad encontrada en el acta exige el nombramiento de otro individuo para la comision de actas, y el Sr. Ulloa va á ser reemplazado el lunes, según afirmó ayer el Sr. Posada Herrera.

Los conservadores y los demócratas y progresistas que son las verdaderas oposiciones en el actual Congreso, se hallan apercebidos para presentar el lunes como candidato de la minoría al Sr. Gonzalez Serrano.

Hasta ahora, contando el diputado posibilista como de oposicion, que ya es contar, al Sr. Aguilera y á los dos conservadores, la izquierda no tiene mas que cuatro votos en la comision de actas.

No incluimos al Sr. Nieto porque los demócratas dinásticos no son mas que constitucionales que no han terminado la evolucion y esperan tan solo á que se presente tal como es, el general Lopez Dominguez para completarla.

El espíritu del reglamento es que las oposiciones tengan cinco puestos; el lunes veremos si los fusionistas atienden y respetan la ley comun.

Las cosas pequeñas dan la medida del criterio para los asuntos grandes.

Mala opinion formará el país de una mayoría que comienza olvidando los preceptos que ella misma establece para regular la vida del Congreso.

A la desercion del Sr. Becerra ha

seguido la del Sr. Gasset y Artime, ó por mejor decir, estos dos señores, á quienes los *moretistas* bailaban el agua, no se han dado por aludidos.

No todos han de ser impacientes.

## PARTES TELEGRAFICAS

De *El Mercantil Valenciano*:

Madrid, 24.—Se ha dispuesto que la corte vista de luto por el fallecimiento de Mr. Garfield presidente de los Estados-Unidos.

El Consejo de ministros se está ocupando de los pliegos que ha traído á Madrid la estafeta de París.

En los círculos políticos es objeto de comentarios la asistencia á la recepción verificada en palacio del demócrata monárquico Sr. Moret y Prendergast.

También ha asistido á dicha ceremonia el ministerio que presidió el señor Cánovas del Castillo.

Washington, 23.—Ayer se verificó la solemne ceremonia de prestar juramento el Sr. Arthur del cargo de presidente de la República de los Estados-Unidos.

Con este motivo, pronunció un elocuente discurso, en el cual hizo el panegirico de su antecesor, ensalzando sus virtudes y deplorando su trágica muerte.

El Sr. Arthur terminó espresando el deseo de que los ministros nombrados por el general Garfield siguieran en el desempeño de sus carteras.

Madrid, 24.—Con motivo de la festividad del día, la Bolsa y las Cortes han permanecido cerradas.

La entrevista de los reyes de España y Portugal se verificará en Cáceres el día 26 del actual.

Aumenta la agitación en Irlanda y temense trastornos.

La fiebre está causando estragos en la América Central.

Madrid, 24.—Decididamente combatirá el Sr. Sales (D. Jacobo) el acta de Játiva, por cuyo distrito fué proclamado diputado D. Cirilo Amorós.

La cuestión personal entre los señores Atard y Aranaz ha terminado satisfactoriamente merced á la intervención é influencia del ex-ministro señor Romero Robledo.

A mediados de la próxima semana saldrá de Madrid para Valencia don Eduardo Loma, nombrado gobernador civil de esa provincia.

De *El Demócrata*:

Madrid, 25.—La Gaceta publica reglas para los exámenes de ingreso en la escuela naval.

Por la tarde asistirá el Rey á la inauguración del Congreso de los americanistas.

Continúan los comentarios sobre la asistencia del Sr. Moret á la recepción de Palacio.

Se ha ofrecido al General Serrano la comisaría régia de la exposición hispano-colonial.

Madrid, 25.—El rey ha presidido la inauguración del Congreso de la exposición de los americanistas. Ha asistido una numerosa concurrencia. El discurso del Sr. Albareda magnífico. El Rey ha pronunciado una elocuente peroración.

Mañana impondrá el Rey el Toison al Sr. Bedmar.

## Mahon

Se nos asegura que la Comisión provincial de Estadística trata de mandar en breve un comisio-

nado á esta Isla para reconocer con toda detención los terrenos y clases de cultivo de cada uno de los distritos municipales con el objeto de formar exacto juicio de los productos líquidos que deban fijarse como unidades en la cartilla agrónoma de cada Ayuntamiento, cuyas unidades han de servir mas tarde de base para determinar la riqueza imponible de las fincas rústicas.

Segun tenemos entendido todos los Ayuntamientos de Menorca tienen ya formada y remitida á la capital de la provincia su cartilla respectiva; y sin duda las averiguaciones del espresado delegado, serán con el objeto de reunir datos que sirvan para las conferencias que deberán celebrarse segun el Reglamento vigente con los representantes de los distritos para fijar definitivamente las utilidades líquidas de cada uno.

Es esta una cuestión importantísima por los terra-tenientes; y en verdad creemos que estos Señores no se toman todo el interés que debieran en beneficio de sus comunes intereses.

«*El Diario de Ciudadela*» se ocupa con insistencia siempre creciente de la salud pública de esta ciudad, que por lo visto le infunde serios temores sin duda á causa de la proximidad. En el número del domingo habla de *varias familias* procedentes de Mahon que llegaron á aquella ciudad para pasar en ella algunos días, y como el tiempo, añade, no es apropiado para veranear, dice que podría buscarse el motivo de la visita en lo que comunica *El Bien Público* y quien sabe si acertaría. En el número de hoy explica, con referencia también á *El Bien Público*, los acuerdos de esta Junta Provincial de Sanidad, ó sea las recomendaciones al Alcalde de Mahon reducidas á que se observen las medidas adoptadas por la Junta local, medidas que se vienen ejecutando desde que se adoptaron. Termina nuestro colega su último suelto diciendo que cuantas precauciones vaya tomando la Junta de Sanidad de Ciudadela, nunca estarán de sobra, que la prudente cautela mucho vale. Aunque *El Diario de Ciudadela* no suelta las palabras *cordón sanitario*, sabemos que no falta quien tal deseo acaricie.

Imposible nos sería tratar en serio este asunto. Apurado se vería nuestro colega si hubiese de designar las *varias familias* que han llegado á Ciudadela huyendo de las viruelas de Mahon, pues no otra cosa puede significar el suelto del domingo. Hemos procurado averiguar lo que haya en ello de verdad, y lo único positivo es que la semana pasada fueron á Ciudadela algunas señoras mahonesas, y por cierto que la acogida que hallaron distó mucho de lo que tenían derecho á esperar; pero tan agena era á su excursión la idea de huir de las vi-

ruelas, que no comprendieron el motivo porque se les evitaba hasta que se lo hubieron explicado. Por lo demás, depongan los habitantes de Ciudadela sus temores: todos los que vienen á esta ciudad pueden ver por sus propios ojos que aquí no hay la menor alarma, que todo el mundo vive tranquilo y hasta podemos añadir que ni siquiera se habla de los pocos y a'sados casos de viruela que han ocurrido en su inmensa mayoría benignos. Basta saber que el número de defunciones en el mes de Setiembre no ha sido mayor ni aun igual al del mismo mes en los años anteriores, de lo cual puede fácilmente cerciorarse si quiere *El Diario de Ciudadela*. Su temor es pues, inmotivado, como inmotivadas son también las medidas de aislamiento empleadas con las personas que por mero recreo ó por ocupaciones serias, vayan á dicha ciudad.

La sesión ordinaria que debió celebrar el Ayuntamiento en la mañana de hoy no ha podido tener lugar por falta de número de concejales. Es por demás sensible que algunos de estos señores den lugar, con su falta de asistencia á las sesiones, á sospechar que no se toman el debido interés en la gestión de los intereses del municipio que el pueblo les confió, al elegirles. Deseamos que esas faltas no se repitan, porque del contrario lo que es hoy una sospecha se convertirá en realidad; y esta redundará en descrédito de los individuos que se hagan notar por sus repetidas faltas de asistencia.

Nuestro colega «*El Bien Público*» dice en su número de ayer que el señor Ingeniero Jefe de esta provincia ha sido autorizado por la superioridad para terminar inmediatamente el puente de los vergeles de la carretera general de Mahon á Ciudadela; lo cual hace esperar que en breve se dé cima á tan importante obra. Por ahora siguen paralizados los trabajos emprendidos, y hacemos votos con nuestro colega para que cuanto ántes se prosigan, en atención á la poca solidez del puente provisional que puede desaparecer á la menor crecida, interrumpiendo nuevamente las comunicaciones con los pueblos del interior de la isla.

Añade *El Bien Público* que es urgente la limpia del torrente desde la fuente de Simon hasta el mencionado puente, para que no sobrevenga un desbordamiento por los obstáculos que se ofrecen á su avenida en aquel estrecho cauce. Para nosotros es de mucha mayor urgencia la terminación del puente que la limpia del cauce, porque si bien es conveniente hacer desaparecer cuantos obstáculos puedan entorpecer el libre curso de las aguas, estos obstáculos no pueden nunca producir un desbordamiento como supone

nuestro colega, ni fueron tampoco los que ocasionaron los perjuicios á la huerta en las últimas inundaciones.

Esto no significa que los obstáculos que hoy se observan no deban desaparecer. Lejos de ello consideramos que no solo hasta el puente sino hasta el sitio en que desagua en el puerto, debe ser limpiado el cauce, haciendo derribar las presas que así en perjuicio de particulares como del público se han construido sin permiso alguno, faltando á los requisitos legales.

Cuestión es esta que no puede dejar olvidada nuestra Corporación municipal, y de la cual nos ocuparemos en otro número.

Por parte telegráfico que ha recibido la Junta directiva del casino «*El Consey*» se sabe que el próximo jueves llegarán á esta ciudad el tenor cómico y el bajo que dicha sociedad ha contratado para completar la compañía que ha de actuar en su elegante teatrillo durante la próxima temporada.

En el vapor-correo «*Menorca*» fondeado á las cinco de la madrugada de hoy han llegado los pasajeros siguientes:

D. Adolfo Bonet su Sra. y dos hijos, Francisco Curet, Joaquín Fuster, Juan Fuster, Antonio Delgado, Jaime Catalá, Bartolomé Meliá, José María Maceres, Juan Estelrich, Guillermo Brown, Jaime Mulet.—Total 14.

Dice «*El Comercio*» de Palma del día 21:

«Anoche fué conducido á su última morada el cadáver del que en vida había prestado tantos servicios á la causa que defendemos.

Terminó D. Rafael Manera su triste vida tan llena de dolores y disgustos, ayer á las doce y diez minutos de la mañana despues de dos horas de angustiosa agonía.

Que la penosa sorpresa ocasionada por tan inesperada noticia, en el ánimo de los amigos del finado, sirva de lenitivo ya que el consuelo es imposible, á la desolada familia de nuestro antiguo y siempre leal amigo.»

Nos asociamos al sentimiento que manifiesta el citado colega por el fallecimiento de nuestro correligionario.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR de *El Liberal*.

Sr. Director de *EL LIBERAL*.

Palma 21 setiembre de 1881.

Muy señor mio: El domingo pasado terminó el periodo de las Férias y Fiestas, las que se han celebrado con arreglo al programa previamente anunciado.

No habiendo sido del agrado del Comercio la instalación del Real de la Féria en la esplanada de Santa Catalina, á pesar de la profusión de luces con que la Comisión organizadora embelleciera aquel sitio, las ferias no han existido y salvo siete u ocho tiendas en que se expusieron á la venta algunos objetos, las demás eran propiedad de algunas sociedades y de particulares, en algunas de las cuales se improvisaron por las noches bailes para entretener el ocio.

Si á las ferias les ha cabido tan mala suerte, no puedo decir otro tan-

to de las fiestas, certámenes y exposiciones.

Todas las fiestas se han celebrado en medio de una nutrida concurrencia y nadie mejor que la empresa del ferrocarril podría certificar de ello por el extraordinario movimiento que ha tenido en todas las líneas.

Las cueñas, fuegos artificiales, bailes al estilo del país, conciertos musicales celebrados por las noches en el Real de la Feria atrajeron allí muchísima gente.

En las dos corridas de toros hubo un lleno completo. La primera fué malísima, no porque el ganado desmereciera de su acreditado renombre sino por el desacierto é impericia de los espadas. En la segunda corrida se corrigió este defecto, contratando la empresa á Lagartija, hermano del célebre diestro Lagartijó. En esta corrida pudieron los aficionados al loreo resarcirse del desencanto de la anterior. Si una corrida en la que se derrama sangre humana puede considerarse como buena, he de confesar que la última nada dejó que apetezca porque á la herida del tercer espada Hito hubo que añadir la rotura del brazo derecho de un picador. Lagartija dió pruebas de serenidad y de valor acudiendo siempre al puesto de más peligro y gracias á esta circunstancia pudo acabarse la lucha porque el ganado receloso en general hubiera acabado con los picadores.

La escuadra inglesa abandonó las aguas de esta bahía el día 12 y es lástima que no pudiesen asistir á esta corrida los muchos ingleses que compraron localidades, pues fué corrida de grandes emociones. Según los inteligentes, ha sido la mejor que se ha dado en esta plaza de toros.

Las fiestas marítimas, como todas las de su clase, siempre tienen novedad y atraen la curiosidad pública, como así ha sucedido. Los premios de las regatas al remo fueron muy disputadas. En las regatas á la vela solo tomaron parte dos embarcaciones.

Las cueñas marítimas celebradas el sábado excitaron en grande la risa del público. La tenacidad de los *aeronautas* en disputarse el premio fué causa que no escasearan las piruetas, resbalones y zambullidas.

Por la noche el vapor *Palma* regresó de su viaje de recreo á las cuevas de Artá, viéndose favorecidos los viajeros con un día apacible y sereno. A su llegada esperaban al vapor más de 20.000 personas apiñadas en todos los muelles y en la extensa cortina de la muralla que da al mar, no sólo con el objeto de ver desembarcar á los viajeros sino para presenciar la iluminación marítima y los fuegos artificiales que de antemano se habían preparado. La calma chicha que reinaba en el mar favorecida con una oscuridad sólo atenuada por el débil fulgor de las estrellas, dió á esa fiesta un aspecto verdaderamente fantástico.

Casi todos los buques anclados á orillas del extenso muelle, colgaron luces de las cimas de sus arboladuras. De los vapores correos, solo el *Menorca* alternó en la fiesta iluminando con gusto la parte de popa que daba al muelle, con farolillos de diversos colores. La Comandancia de Marina tenía profusamente iluminadas sus tres fachadas que dan vista al muelle.

Pero lo que produjo un efecto fantástico y dejó satisfechos á los más exigentes fué una extensa línea de múltiples luces de caprichosos colores que se divisaba en lontananza sobre el mar afectando la forma de un arco partiendo desde Porto-Pi y cerrando la bahía en toda su estension. Esta parte de iluminación marítima mereció á la Junta organizadora los más sinceros plácemes por parte de

saba de aplaudir un espectáculo tan magnífico.

Después de celebradas estas Ferias y fiestas no puedo ménos de ratificar el juicio que sobre ellas trasmití á V. en mi anterior. El pensamiento que presidió á su ejecución ha sido bueno, y si el Comercio no ha querido darse cita en el Real de la Feria, si las tiendas de la ciudad no han iluminado sus fachadas, si ninguna de las calles de esta población ha aparecido colgada é iluminada, á pesar de la gran afición que como V. sabe tienen estos vecinos á celebrar por barrios las fiestas de ciertos Santos, de cuya costumbre no han querido separarse, sería una gran injusticia hacer á la Junta organizadora exclusivamente solidaria de estas faltas, cuando consta á todo el mundo que ésta ha hecho todo lo posible para modificar rancias é inveteradas costumbres.

El acto de la distribución de premios por acciones meritorias se celebró el día 13 en el salon de la Excelentísima Diputación Provincial, bajo la presidencia del Gobernador Civil, con asistencia de las comisiones central y de actos benéficos de Ferias y Fiestas. El salon tenia cubiertas todas sus paredes con cortinas de damasco y adornadas con las obras de pintura, escultura y de adorno que se habían presentado para disputarse el premio en el certámen artístico y literario. Estaba completamente ocupado por una escogida concurrencia de caballeros y señoras. La música del regimiento de Filipinas tocaba en el patio de aquel edificio.

D. José Gonzalez Cepeda, secretario del Jurado leyó la memoria sobre dichos premios dando cuenta de los méritos de cada agraciado. Seguidamente el Sr. Presidente distribuyó los diplomas y vales de 500 pesetas á cada uno de los agraciados.

El primer premio era destinado al sirviente que señalándose por su fidelidad y abnegación hacia sus amos los haya mantenido con sus propios ahorros durante mayor número de años.

El segundo á la persona pobre que en casos de incendio, naufragio, inundación ú otros análogos haya demostrado mayor desinterés, abnegación y heroísmo para salvar la vida á los interesados de sus semejantes.

El tercero á la persona que con ménos recursos y sin especial obligación haya practicado asidua y gratuitamente actos notables de Beneficencia en favor de los estraños ó de parientes remotos.

El cuarto á la viuda (ó casada cuyo marido esté inutilizado) que con ménos recursos haya dado mejor instruccion y educación á sus hijos.

El día 15 se celebró la adjudicación de premios del Certámen científico, literario y artístico. El acto tuvo lugar en el mismo salon del edificio provincial, bajo la presidencia de don José M. Quadrado, presidente de la comisión respectiva, cuyos individuos ocupaban sus respectivos asientos. Amenizó también el acto la música del Regimiento de Filipinas.

El Sr. D. Leon Carnicer secretario del Jurado leyó en nombre de este la memoria, en la que expuso un juicio razonado de cada una de las obras premiadas.

Los trabajos presentados fueron 75. Se premió con tres jarrones de bronce al autor del mejor ensayo de gramática mallorquina. Abierto el pliego resultó ser su autor D. Tomás Forleza y Cortes.

No se adjudicó el premio histórico que consistía en una obra de 6 tomos, edicion de lujo con cromos y grabados por Paul Lacroix para el autor de la mejor disertación y monografía ó biografía histórica relativa á hechos, asuntos ó personajes de estas islas, pero se concedió mención

honorífica al trabajo «Fragmentos de la historia de Menorca» cuyo autor es D. Pedro Riudavets, y á quien envío mis más cordiales plácemes.

D. Antonio Frates y Sureda mereció la pluma de oro dedicada al autor de la mejor novela.

Ningun juicio puedo emitir sobre estas obras pues no se han dado todavía á la estampa pero hemos de creer sean buenas á juzgar por el juicio favorable que han merecido al Jurado. Sin embargo considero prudente acoger con cierta cautela el juicio del jurado pues á juzgar por lo elástico que ha sido en premiar ciertas obras de pintura, es de creer que se haya dejado llevar de demasiada benevolencia, en unos casos, ó de rigorismo en demasía en otros en la calificación de las obras literarias.

En cuanto á las obras en verso ya ha podido el público formar un juicio aproximado de la calificación que ha merecido al Jurado las composiciones poética. Después que sus autores hubieron recogido sus premios nos dejaron oír sus inspiraciones que la escogida concurrencia saludó con nutridos aplausos. D. Juan Alcover leyó su composición «La Seo», después de recibir una rosa de plata como recompensa para la mejor poesía lírica. Debo hacer notar que fué la única poesía escrita en español. Concedióse el accésit al jóven D. Antonio M. Alcover y Sureda de Manacor por su «Cantich» dando en esta composición una precoz prueba de su estro poético y de poseer una lira bien afinada, de la que arrancará con el tiempo brillantes armonías.

El clavel de oro y plata, galardón concedido al autor de la mejor poesía histórica lo obtuvo y con muchísima justicia D. Mariano Aguiló y Fuster por un poema en 12 cantos del cual nos hizo oír algunos preciosos fragmentos D. Mateo Obrador. D. Mariano Aguiló Jefe de la Biblioteca pública de Barcelona es ventajosamente conocido en la ciencia del «Gay saber».

Después de esta lectura el mismo D. Mateo Obrador fué llamado por el Sr. Presidente para recibir el accésit y leer su bonita poesía titulada «Sa Roqueta» que es una descripción poética de las principales bellezas naturales que encierra esta Isla.

Además de estos premios se concedieron algunas menciones honoríficas á otras poesías.

Quisiera dar cuenta de las obras premiadas en las secciones de ciencias, pintura, música y escultura, pero las proporciones que va tomando la presente me obligan á dejarlo para otro día.

La exposicion agrícola, industrial y de bellas artes permanece abierta al público y desde que se inauguró han aumentado considerablemente el número de los objetos. Este certámen de la industria y del trabajo es la mejor esposicion que se ha celebrado en esta Provincia y acusa un gran adelanto de diez años á esta parte en las industrias mecánicas del país.

No faltará en correspondencias sucesivas en dar cuenta á sus lectores de lo bueno que hay en ella.

*El Corresponsal.*

**TELÉGRAMAS PARTICULARES**  
**de El Liberal**

Cambios corrientes de la plaza de Barcelona del día de hoy.

Barcelona 25 (10'36 m.)

**Efectos públicos.**

	DINERO.
Bolsin. Consolidado interior . . . . .	26'40
Amortizable id. . . . .	46'00
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .	101'40

**Acciones.**

Banco de Barcelona. . . . .	197'00
Banco Hispano Colonial. . . . .	106'00
Ferrocarril de Barcelona á Francia . . . . .	152'75
Id. Norte de España . . . . .	142'00

**Obligaciones.**

Ferrocarril de Barcelona á Zaragoza, 3 p% série A . . . . .	00'00
Ferrocarril de Tarragona á Francia 3 p% . . . . .	66'40

**Cambios.**

Sobre Lóndres, 90 dias f.ª . . . . .	48'40
--------------------------------------	-------

Madrid 27, 10'45 m.

Esta noche habrá solemne recepcion en el Ayuntamiento para los individuos del Congreso de Americanistas, á la cual asistirán Su Majestad el Rey, el Gobierno y Cuerpo diplomático. El jueves el señor Albareda obsequiará á los mismos con un banquete.

La recepcion del Sr. Castelar como individuo de la Real Academia de la Historia tendrá lugar el 14 de octubre, estando encargado de contestar á su notable discurso el señor Cánovas del Castillo.

**Crónica religiosa.**

**SANTO DE HOY.**

Santos Cosme y Damian mártires.

**CULTOS.**

Córte de María.—Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de la Misericordia, en San José.

**SANTO DE MAÑANA.**

S. wenceslao mr. y el beato Simon de Rojas, confesor.

**AFECCIONES ASTRONÓMICAS.**

SOL.—Sale á las 5 h. y 52 m.—Pónese á las 5 h. y 50 m.

LUNA.—Sale á las 10 h y 7 m. de la M.—Pónese á las 7 h. y 47 m. de la N.

**Seccion Oficial**

La Comisión provincial ha dispuesto que los pueblos de esta Isla verifiquen el ingreso en la Caja de recluta de sus respectivos contingentes para el remplazo del corriente año en los días 14 y 15 del próximo Octubre, según vemos en la Relacion que publica el Boletín oficial n.º 2280, correspondiente al 22 del actual.

Aviso á quien corresponda.

Por Real órden de 12 del actual que vemos inserta en el espresado Boletín han sido creadas dos Bibliotecas especiales, una para la Direccion general de instruccion pública y otra para la de Obras Públicas, espresándose que deben formar parte de dichas Bibliotecas respectivamente, entre otros, los libros, folletos, revistas y periódicos del mismo género que se reciban por conducto de sus autores ó editores.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, etc., etc.

HACE SABER: Que ignorándose el paradero del individuo de marinería Juan Arguimbau y Torres, natural de Ciudadela, hijo de Miguel y de Angelina, é interesando participarle un asunto que al mismo interesa, se cita y llama por medio de este anuncio, con el fin de que se presente en esta comandancia al objeto indicado.

Mahon 26 de Setiembre de 1881.— J. Cardona y Netto. 2

D. Alvaro Becerra del Toro, Juez de 1.ª Instancia del Partido de Mahon.

Hago saber, que el día diez y nueve de Octubre próximo y hora de las doce de su mañana se procederá en la audiencia de este Juzgado, á la subasta y remate bajo las condiciones establecidas y que se hallan de manifiesto en la escribania del refrendatario, de la casa número dos de la calle del Horno de esta Ciudad bajo el tipo de 3500 pesetas, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado, ó en el establecimiento destinado al efecto, para poder tomar parte en ella el diez por ciento de su valor y exhibir su cédula personal, cuya cantidad quedará en depósito respecto del mejor postor y se devolverán inmediatamente las otras, advirtiéndose que no se admitirá postura alguna que no cubra las dos terceras partes de dicho valor, pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el juicio ejecutivo que D. José Fábregues y Sintés sigue contra Sebastian Taltavull y Coll sobre pago de dinero.

Dado en Mahon á veinte y tres de Setiembre de mil ochocientos ochenta y uno.—Alvaro Becerra.—Ante mí, Juan Allés.

## VARIETADES.

### LA VUELTA.

En los primeros días de setiembre el verdadero madrileño siente la imperiosa necesidad de volver á Madrid: cierto que Madrid, es acaso una población fea, y él viene de visitar hermosas ciudades; pero en fin, preguntadle al pájaro si hay algo más precioso que su nido.

Nada habría más delicioso que los viajes si uno pudiera llevar consigo á los seres queridos; pero viajar, solo, estimulado por una inquietud que nunca se satisface; viviendo en constante actividad; paseando en tierra desconocida el hastío del corazón, viene á ser insoportable tormento.

Cuando se rompen los hábitos de trabajo, se abandonan buenos amigos, se lleva el recuerdo acaso de una mujer, no bastan á distraernos los varios accidentes de un nuevo paisaje, ni el espectáculo de extrañas fiestas: el alma, como una paloma mensajera, se deja llevar á países extraños; pero al menor descuido abre las alas y vuelve hácia sus amores y su patria.

No es setiembre en Madrid hasta que se vé por las calles, en coche ó á pié, unas cuantas docenas de mujeres famosas por su hermosura ó su elegancia. Así como no es ve-

rano hasta que no vienen las golondrinas.

Me refiero á esas damas que vemos y nos encontramos seguramente en los teatros, en las fiestas públicas, en las reuniones particulares, en los balcones cuando hay procesion, en la plaza cuando hay toros, en todos los sitios, en fin, donde se puede lucir un traje, recoger un saludo, una flor ó un suspiro.

No son las más bellas, sin embargo; pero lo parecen. Tienen el arte de embellecerse; de ponerse en las mejillas el color de la manzana y en los labios el de las cerezas; de ajustarse el talle con gracia; de vestirse con irresistible coquetería. Pero su verdadero mérito es el de estar presentes á todas horas en todos los sitios de moda.

Esa continua, esa inevitable exhibición las hace necesarias. Madrid sin ellas pierde su carácter.

Así todo el mundo las cita como adornos de la sociedad; los hombres se agrupan en torno de ellas, y cuando ellas faltan se dice *que no hay nadie*.

Ellas también están convencidas de que su misión es adornar y resplandecer: y todo lo sacrifican á este propósito, salud, afecciones, riqueza. Exponen generosamente sus encantos á la vista codiciosa del público; su verdadero esposo, su único amante verdadero: tienen modista, peinadora y doncella que las componen, atusan y abrillantan, para figurar por la noche en los teatros, detrás de la baranda de un palco como figuras de cera en el escaparate de una peluquería.

Cuando ellas vuelven, Madrid deja de estar *cursi*.

Las hermosuras del verano, aquellas vestidas sencillamente, cuyo cutis no teme el aire, la lluvia y el sol, perfección de la naturaleza y descuido del arte; mas bellas que esas renombradas bellezas, vuelven á su desaparecer en la inundación de la gente que vuelve; su reinado ha concluido: el año que viene las volveréis á encontrar en los jardines del Retiro.

Estas golondrinas de invierno han comprado en Paris nuevas plumas y vienen muy contentas.

Sus esposos, en cambio, parecen algo melancólicos. Tal vez porque ellos las han pagado.

Estamos, pues, en el momento de reorganización social para la vida de otoño y de invierno. Todos vuelven á repetir las operaciones del año anterior por igual fecha: cálculos aritméticos, esperanzas, ilusiones. No recuerdan, aunque lo ven continuamente, que el porvenir se parece mucho al pasado.

Por de pronto las carreras y los teatros son los sitios que se ofrecen á la vida elegante para sus primeras campañas.

El teatro Español no parece, sin embargo, constituido.

Desgraciadamente ya verán Vds. como al fin y al cabo se constituye.

FERNANFLOR.

(El Liberal.)

## Anuncios.

### FÁBRICA DE LICORES DE D. JOSÉ PONSETÍ

72—CASTILLO—72

En dicha fábrica se acaba de recibir aguardiente de caña blanca y de color, legítimo de la isla de Cuba á 16 y 17 céntimos de escudo la libra al por mayor.

También se encontrará vino seco de Málaga á 15 pesetas la arroba y por botella á 5 reales devolviendo la botella. 6

### Confitería La Palma

24—HANNOVER—24

Se encuentran en este establecimiento una gran variedad de frescos dulces entre ellos las muy finas **delicias de yema** y **bocadillos de yema con rom** que tan apreciados son por nuestros favorecedores.

También se halla en el mismo toda clase de Vinos, Licores y Conservas Alimenticias, como igualmente los superiores **chocolates de la Compañía Colonial**, de Madrid.

**APRENDIZ.**—Se necesita uno, al que además del ramo de confitería se le enseñará la fabricación de toda clase de conservas y licores.

## MR. PRADERE

### TELA MARAVILLOSA

Tejido privilegiado en Francia y en otros puntos del extranjero para limpiar y pulir los metales que hace relucir con un brillo duradero, por una sencilla frotación dura y rápida.

Este tejido da un brillo vivo, pálido y duradero:

1.º A todos los cobres del mobiliario, coches, arreos, uniformes, etc. (para prueba frotar vivamente un pomo de cobre.)

2.º A los cubiertos de mesa, bisutería, etc.

3.º A las hojas de lata, baterías de cocina, etc.

4.º A las alhajas las más delicadas.

Reemplaza con superioridad, limpieza, economía de tiempo y de gastos, el agua de cobre, tripolis, polvos, esencias, cepillos, telas y pieles generalmente empleadas.

Este tejido especial dura indefinidamente, conserva sus propiedades aun cuando esté usado por el roce y ennegrecido por las sales de los metales.

Es muy blando al tacto, no ensucia las manos, no raya los metales y no hace polvo.—No debe lavarse.

Este producto conviene particularmente al Clero, Militares, Administraciones, Telégrafos, Ferrocarriles, Vapores, Músicos, Fondas, Ajuares, Guardianeros, Quincallerías, Bisuterías, etc.

La tela tiene 1 m. 32 centímetros.

PRECIO, 2 PESETAS 25 CÉNTIMOS

### ÓPTICA

Habiéndose recibido un buen surtido de todas clases de anteojos, lentes, gemelos para teatro, anteojos de larga vista y toda clase de monturas sueltas de oro, plata, ecaíl y acero.

Grande rebaja de precios en todos los géneros de lencería.

Ropas de hilo á 5 y medio reales vellón la cana.

Pañuelos á 10 rs. vn. docena.

## LIBRERÍA Y CENTRO DE SUSCRICIONES

DE

ANTONIO SINTÉS

Calle Nueva n.º 23.

En dicho acreditado establecimiento, además de todos los útiles de escritorio, se encontrarán las célebres tintas inglesas para escribir, timbrar y comunicativa.

## LA MEJOR DE LAS TINTAS DE LA FÁBRICA A. LUCIEN.—PARIS.

VIOLETA, AZUL, DOBLE-NEGRA Y COMUNICATIVA

Arquilla para secar la escritura,  
procedente de la misma fábrica.

Depósito en Mahon: Bernardo Fábregues, imprenta.

Id. en Ciudadela: Salvador Fábregues, imprenta.

Mahon, 1881.—Imp. de Bernardo Fábregues.